
14 2018年12月4日星期二
编辑江亚萍 组版胡燕舞 校对刘 洁副刊

冬天，烧、烤红薯，既可潇洒视觉、嗅觉、味觉，又会体验

到无尽的乐趣，是我们香甜的记忆。儿时的冬天，异常

寒冷。怎样御寒呢？烧火、烤火就成了首选。我们家也不例外，

在母亲的张罗下，灶膛里的干柴火燃得旺旺的，不经意间，就有

了火石；父亲也是燃火的熟手，要不了多久，就把木疙兜火引

燃。出于本能，加之父母的召唤，我和弟弟赶紧凑过去，要么一

起坐在灶门前的板凳上烤火，要么在灶屋一角烤木疙兜火。很

快，暖和了，自是乐在其中。

这时，父亲说：“这么旺的火，还有红彤彤的火石，浪费了

不划算！”母亲见状，也有同感。“干脆弄点红薯烧来吃！”父亲

和盘托出他的想法，立即得到母亲的响应。我们感到好奇，嚷

着父母赶快行动。父亲动作最麻利，到红薯坑里拿了几个南脆

薯回屋，选了两个大的，用火钳夹进木疙兜火下面，壅上火石与

灰，静候烧红薯的大功告成。渐渐地，木疙兜火里散发出了清香

味，沁人心脾，不能不令我们叫绝。不到二十分钟，两个烧红薯

就出“火灰”了，表面炭糊状，弥漫着浓浓的薯香味，诱惑着我

们，口水都快流出来了！

别慌！父亲吩咐我们等侯，慢慢来，心急吃不了烧红薯。

无奈之下，我们只好照办。只见父亲拿起渐冷的烧红薯，一边用嘴

吹灰，一边用手撕红薯皮，小心翼翼，尽量不撕去更多的薯肉。哈

哈，红黄的薯肉露出来了，不单香味扑鼻，还冒着缕缕热气呢，怪诱

人的！吃吧。父亲把第一个去皮的烧红薯给了弟弟，理由是：哥哥

应该礼让弟弟，这是千百年来的礼仪。哦，原来如此，我能说什么

好呢，只有等待的份了。自然，弟弟“呀唔呀唔”地发声，吃得津津

有味。几分钟后，我也如愿以偿地吃到了父亲撕皮后的烧红薯，感

到分外香甜，分外有情趣。“还要吃！”吃完第一个烧红薯后，我们的

心越来越大。父亲拗不过我们，就烧出第三个、第四个、第五个

……直把我们吃得饱咕咕的为止。儿子们安顿好了，就该父母吃

烧红薯了。于是，父母分头负责，一个在木疙兜火里烧，一个在灶

膛里烧。很快，由于技术到位，火候恰当，烧出来的红薯既香又甜

还面，同样让父母吃得有滋有味，连声叫爽。至此，一家人均享受

到了吃烧红薯的乐趣，尽管外面严寒，但因为烧红薯，整个身心都

暖洋洋的，安逸极了。

于是，每年冬天，烧红薯就成为了我们一家人操练技艺的好方

式，成了一桩倍感温暖和妙趣横生的美事，成了一饱眼福、口福的

乐事。就连客人来访，看、闻烧红薯后，也禁不住纷纷效仿，分享个

中乐趣。同时，我们在烧红薯的快乐体验中、在父母的教诲下，不断

加强学习，刻苦钻研，考上了学校，实现了人生夙愿。但因忙于学业，就

逐渐与烧红薯告别了。只有回到家里时，才能看到父母烧红薯或自

己烧红薯，以慰藉久违了的心灵。

烧烤红薯的记忆
□ 重庆 何龙飞

日，偶遇几个初中时代的发小。也许是因为

相隔太久太久，40多年才第一次巧遇。一见

面，有位发小就像放鞭炮似地一再追问我：“十几年

前，虽见不到你的人，但我们至少还能经常在报刊看

到你的大名，知晓你的行踪。可这些年，你怎么在报

刊上‘突然’失踪了？遥无音讯，你到哪儿去了？……

你还记得上初二那年吗？你有篇作文叫《“北京牌”手

表》，写的是我们这代人当时对北京的向往。老师还

把你的那篇作文当作整个年级的范文呢……”发小连

珠似的发问，一下就把我给领进了在那激情燃烧岁月

的时代记忆里……

曾记得刚上初中时，我们平时在学校里唱得最

多、也是最喜欢唱的歌曲是《我爱北京天安门》《北京

有个金太阳》；上美术课画得最多的是天安门、人民英

雄纪念碑；语文课本里最多的课文也是反映北京的内

容。至今还有印象的有篇课文，虽然题目记不清了，

但内容还是那么记忆犹新。这篇课文写的是一名北

京中学生在乘公交车上学途中，路过天安门广场时，

一不小心，把手上一张包油条的纸从车窗掉下，被风

吹到广场上，她就从下一站下了车，返回去捡掉落在

广场上的那张纸。就连上体育课，老师也是“开展象

征性跑步”，带领同学们跑步到北京。一上体育课，大

家就围着学校的大操场一圈一圈地跑步。我们学校

的操场一圈是 400 米，合肥至北京的距离有 1034.5

公里，一堂课就是围着操场跑上个10圈，也不过4公

里。一周才一两堂体育课，像这样跑，要跑到猴年马

月？为了能早点跑到北京，我们好多同学每天一早就

来到学校的大操场，一圈一圈地跑……

就是在这点点滴滴、潜移默化中，给我们深深地

注入了红色的基因，打下了时代的络印。在我们灵魂

深处，北京，不仅是伟大祖国的政治、经济、文化中心，

是中国的首都，更是太阳冉冉升起的地方。爱北京，

就是爱国家。那时最大的梦想，就是能快快长大，有

机会到北京去亲身感受一下北京的伟大与神圣。

记得刚上初二那年，有一天偶然间，看到父亲有

一块“北京牌”手表。我就悄悄地把父亲那块“北京

牌”手表，“偷偷”地拿来，戴在细细的手腕上，仔细端

详，仿佛自己已置身于北京，亲身感受到天安门的宏

伟与威严；亲身感受到红墙的厚重与神秘；亲身感受

到十里长安街的繁荣与美丽……眼前又仿佛呈现出

开国大典的盛况，仿佛自己也融入 30 万军民挥舞着

彩旗、彩绸、鲜花汇成的锦秀海洋之中，仿佛亲耳聆听

到毛泽东主席庄严地向全世界宣布：“中华人民共和

国中央人民政府成立了!”这一洪亮的声音，久久在

耳边回荡着，回荡着……我就以这块“北京牌”手表为

题，把自己透过这块手表所感所思，以及眼前闪现的北

京、梦中的北京，一一记录下来，写成一篇记叙文。没

想到这篇作文深受当时语文老师的青睐，老师用红墨

水笔在给我这篇作文写评语时，写了好长一段话。大

体意思是“切口小、主题鲜明、层次清晰、语言朴实。”

上世纪七十年代最后一个冬天，我离开校园，投

笔从戎。有幸能穿着一身洒脱的绿军装，第一次乘上

126次绿皮列车去北京出差，眼看着孩童时的梦想马

上就要实现了。我又激动又兴奋，坐了十几个小时的

火车，一点点疲倦感都没有，一下火车，就匆匆忙忙赶

到天安门前留个影。办完公务后，我又想把我那篇作

文中所写到过的地方一一跑个遍，可北京太大了，出

差时间有限，我只好带着遗憾返回复命。没想到，后

来我参加高考，居然一举考中了北京一所高等学府。

这下孩童时的梦想就可以完完全全地变成了现实。

上学那时，一遇上星期天，我总是一早就带上地图和

干粮，骑着自行车穿街走巷，去重温着那篇作文中所憧

憬和描绘的一幕幕情景，幸福地沉浸在那美好的时代

记忆中……

年因妻子在合肥工作，我从黄

山调到合肥市手扶拖拉机厂

机修车间工作。有一天我正在替车间拿报

纸，忽然看到大学同学冯念军来厂找我，说

合肥市书画院裴家同院长要见我。当时心

想，我跟裴院长又不熟，他找我干嘛？我俩

来到长江路一处很普通的楼房中裴院长家

里，一见面院长就开门见山地说：“你可愿

意到画院来？”我惊喜回答：“愿意”。他又

说：“你想来的话，从现在开始要创作一幅

油画作品参加明年第六届全国美术作品

展。”我立即回答：“可以”。但一想又对院

长说：“我每天都要在厂里上班，没时间

啊!”裴院长说：“我来找领导和你们厂领导

说一下，从现在开始借调到画院来半年，你

再领点经费下去体验生活。”

就这样，我创作了油画“金秋佳音”，入

选了第六届全国美术作品展，调进画院后，

每天就是画画，除了每周三下午去裴老家

开会学习（当时画院在文联连个办公室都

没有）。有一天裴老要我到市长办公室去

拿一个批文，见到市长后，他给我一张批

文，是给童乃寿解决一套房子。因当时童

乃寿也才调进画院，住在一个集体制的小

厂里，才几平方米，画画时，要卷起铺盖在

床板上画。就这样，童乃寿分到了一套四

室一厅的大板楼房子，为童乃寿解决了一

大问题，随后童乃寿全家都到合肥来了。

后来我才知道，为了这套房子，裴老多

次去找相关领导……

一九八七年，美术杂志执行编辑高名

潞打电话问我，问能否搞些赞助，他想在安

徽召开一次全国性的现代艺术研讨会，我

说：“试试吧”。跑赞助一定要单位支持，

开介绍信才行，我把这事向裴老汇报了，裴

老立即答复我说行。我很高兴，拿着介绍

信四处找企业，最后跑了近三万元（在当时

一万元能买一套房子），裴老也很高兴，我

们就和高名潞商量一下，将会议定在黄山

屯溪召开，高名潞还请沈鹏写了会标。此

会在屯溪顺利召开了，全国各地去了近

200位艺术家，如范迪安、栗宪庭、水天中、

王明贤、周彦……国内一大批著名艺术理

论家和目前活跃在国际、国内画坛的画家

都在其中。开幕式上，裴老代表东道主发

表了热情的致词，随后我介绍了整个会议

的日程安排，会开得非常圆满。会议结束

后，高名潞、范迪安他们对裴老印象极好。

可以这么说，没有裴老的支持，这个会是开

不起来的。会议结束后，我要陪几位艺术

家上黄山，裴老主动说：“收尾工作我来

做。”最后，定下裴老和范迪安在屯溪处理

最后的事情。

以后几年，我每次去北京见到高名潞

和范迪安，他们对裴老的评价非常高。说

那次会议能成功举办跟裴老的支持是分不

开的，裴家同为中国的当代艺术作出了巨

大贡献。二 0 一八年九月中旬，我在黄山

接到裴老打来的电话，第一句话就说：“凌

徽涛，我想你了，你在黄山不来看我啊？”

我激动地说：“裴老，我也想你了。”过了几

天我就去合肥看望裴老，见了面，裴老非常

高兴，和我说这说那，连忙拿出一批近期创

作的山水作品给我看，我一张张看后，大为

吃惊，没想到裴老“老年变法”，那山那水

就像喝醉了一样，如果没有极大的激情是

无法画出来的，画面的现代性和传统法则

碰撞形成一种独特的符号，既有传统深厚

的功底又有现代音乐里的韵味，如果没有

极高的艺术修养是画不出来的。裴老告诉

我，这批画，他没有给任何人看过。那天，裴

老与我聊了2个多小时，谈他的创作，他以后

的规划，说了很多很多，看得出他很快乐，快

乐得像个孩子似的……裴老的新作激发了

我，没过几天，我把近期作品从微信上发给

裴老，请他指教，他立即详细地和我说要注

意什么，要坚持什么，使我受益匪浅。

裴老的作品，裴老的言传身教，引导着

我在艺术道路上不断地追求，探索，我一辈

子都感谢他。裴老，我永远的恩师！

“北京牌”手表 □ 合肥 日月

恩师裴家同
□ 合肥 凌徽涛
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